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Лёд тронулся 

Дороги туда не ведут 
Югра стала одним из восьми регионов России, где Русское географическое общество 

представило просветительский проект «Хатанга. Наследие». 

Летом Югра примет 
Всероссийский молодежный экофорум. 

В последний день зимы, 
28 февраля, в России 
отметили День Арктики, 
известный также как 
День защиты холода.

Главная его цель - напомнить жите-
лям о важности Арктической зоны для 
экономики и экологии, привлечь вни-
мание к жизни коренных народов, на-
селяющих этот суровый регион, а также 
способствовать развитию безопасного 
туризма в северных широтах.

Символично, что именно в этот день 
Югру с рабочим визитом посетил пред-
седатель комитета Государственной 
Думы РФ по экологии, природным ре-
сурсам и охране окружающей среды 
Дмитрий Кобылкин.   

В рамках рабочей встречи с губер-
натором Югры Русланом Кухаруком 
им удалось обсудить важные вопросы 
недропользования и экологии региона.

В Ханты-Мансийске прошел кру-
глый стол с участием представителей 
федеральных ведомств, депутатами 

Государственной Думы РФ Павлом За-
вальным, Ольгой Ануфриевой, Жанной 
Рябцевой.

Первым делом затронули темы, свя-
занные с трудноизвлекаемыми запаса-
ми, углеродным следом, выбросами и 
рекультивацией. Обсудили и вопросы 
лесного законодательства, а также те, 
которые касаются рыболовства и жиз-
ни коренных малочисленных народов 
Севера. 

Губернатор автономного округа от-
метил, что Югра занимает лидирую-
щие позиции по добыче углеводород-
ного сырья и объему промышленной 
продукции. Более половины площади 
округа - это лицензионные участки не-
дропользователей: 482 месторожде-
ния углеводородного сырья, 138 тыс. 
эксплуатационных скважин и свыше 
120 тыс. километров трубопроводов.

Руслан Кухарук сообщил участни-
кам круглого стола, что правитель-
ством региона со всеми крупными 
нефтегазодобывающими компаниями 
заключены и регулярно пролонгиру-
ются соглашения о сотрудничестве, 

МВ Материалы Андрея Мурги.  

в основе которых заложена реализа-
ция долгосрочных природоохранных 
программ и проектов, социальная 
обеспеченность югорчан и поддержка 
коренных жителей, стабильное эконо-
мическое развитие региона.

- В рамках заседания также обсудили 
предстоящие мероприятия. По предло-
жению управления президента РФ по 
общественным проектам и автономной 
некоммерческой организации «Чи-
стая Арктика» в июле на территории 
региона состоится IV Всероссийский 
молодежный экологический форум 

«Арктика. Лед тронулся». Мероприятие 
пройдет в формате фестиваля и объе-
динит около 500 участников из разных 
регионов нашей страны.

Будем вместе донастраивать и со-
вершенствовать федеральное законо-
дательство. Наша задача - максималь-
но гармонизировать устойчивость 
природных систем и добычу полезных 
ископаемых. Продолжаем работу в 
этом направлении, поддерживая эко-
логическое благополучие нашего ре-
гиона, - подчеркнул губернатор Руслан 
Кухарук. 

Презентация прошла в том 
числе в Нижневартовске. 
Ученые провели ее на базе 
местного госуниверситета.  

представитель регионального отделе-
ния Русского географического обще-
ства Сергей Коркин.  

Фотовыставка и презентация в 
Нижневартовске стали отличной воз-
можностью познакомить студентов и 
преподавателей университета с этим 
значимым проектом. Посетители смог-
ли узнать подробности экспедицион-
ной работы, увидеть фотографии и ар-
тефакты, а также задать организаторам 
интересующие вопросы. Для многих 
посетителей выставка стала настоящим 
окном в суровый, но невероятно краси-
вый мир Арктики.

- Уже самой захотелось съездить 
туда. В Хатанге нет интернета, поэтому 

люди больше общаются вживую. Очень 
красивые и интересные фотографии 
представили на выставке. Удобно сде-
лали интерактивную систему. QR-код 
открывает аудиогида, который расска-
зывает интересные истории, - делится 
студентка третьего курса факультета 
экологии и инжиниринга НВГУ Дарья 
Мальгина. 

Зрители смогли не только увидеть, 
но и почувствовать дух этого удиви-
тельного региона, проникнуться его 
величием и хрупкостью. Экспозиция 
наглядно продемонстрировала, на-
сколько важно бережно относиться к 

природным богатствам Севера и при-
нимать активное участие в их сохране-
нии.

- Трагедия, случившаяся в Анапе 
(разлив мазута на Черном море, о ко-
тором мы рассказывали ранее), при-
влекла большое внимание к вопросам 
экологии нашей страны. Поездка туда 
помогла лучше погрузиться в заботу о 
планете. Мало кто задумывается, что 
похожая ситуация происходит и на Се-
вере. Берега постоянно наполняются 
разным мусором, который также надо 
убирать, - отметил участник экологиче-
ской миссии в Анапе, студент первого 
курса НВГУ Никита Данилов.

Сохранение арктического насле-
дия - это важная задача, требующая 
консолидации усилий ученых, обще-
ственных организаций и неравнодуш-
ных граждан. Проект «Хатанга. Насле-
дие» - яркий пример того, как можно 
вдохновлять людей на бережное от-
ношение к природе и вовлекать их в 
практические природоохранные ини-
циативы. 

К слову, в Хатанге проживает по-
рядка 2 500 человек, и село на краю 
материка практически отрезано от 
цивилизации. Несмотря на то, что из 
Нижневартовска до него всего 1 600 
километров, дороги туда не ведут. 
Единственный способ добраться - при-
лететь на самолете в местный аэропорт.

Более подробно об уникальности 
Арктики расскажем в следующем вы-
пуске. Героем нашего материала станет 
вартовчанка - участница экспедиции и 
большая поклонница Севера. 

Масштабный просветительский 
проект стал логичным продолжением 
комплексной экологической экспеди-
ции «Арктика. Генеральная уборка», 
которая на протяжении двух лет зани-
малась очисткой береговой линии села 
Хатанга в Красноярском крае. В числе 
волонтеров были и вартовчане. Одна 
из них - Елизавета Садыхова. По про-
фессии она ювелир. При этом с 14 лет 
девушка увлекается путешествиями на 
северный край материка.

- Арктика - удивительное место. До-
статочно холодное: от +5 до +20 была 
температура в августе. Солнце летом не 
садилось, и только в конце месяца мы 
с волонтерами смогли увидеть краси-
вый закат. И там очень тихо и спокойно, 
- рассказала Елизавета. 

Волонтеры экспедиции проделали 
колоссальную работу по восстанов-
лению первозданной чистоты аркти-
ческих берегов. Летом 2024 года в 
экологической работе участвовало 
90 активистов. Им удалось собрать 
547 тонн техногенного мусора. Парал-
лельно с этим проходила и научная 
деятельность по изучению местной 
растительности. Теперь же проект «Ха-
танга. Наследие» призван сохранить и 
приумножить это наследие, донести до 
широкой общественности важность бе-
режного отношения к уникальной при-
роде Крайнего Севера.

- В Югре также есть арктические 
зоны - Белоярский и Березовский 
районы. Необходимо лучше изучать 
их и привлекать людей к сохранению 
этих территорий. К тому же силами 
общества идет и развитие туризма 
в направлении Арктики, - отмечает 
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